

**X Simposio de la Sociedad latinoamericana y Caribeña de Historia Ambiental, Quito,  
Ecuador 2020.**

Título de la mesa: **Historias de ríos y del agua (apropiación, industrias, monopolios, escasez, contaminación)**  
Ponente: **Carlos Alberto Alvarado Hernandez**  
grado académico: **Master en Investigación Educativa**  
Institución a la que pertenece: **Universidad Nacional de Agricultura**  
Correo electrónico: **carlosalvarado0784@gmail.com**  
Línea temática: **Política hídrica y neoliberalismo**  
Titulo de ponencia: **La culpa es del Agua, el retorno de la chusma: Política hídrica 1927-2009**

En 1927 se promulgo una concepción de gestión de la política hídrica, que no siendo contradictoria se acuñaría en 1961 con la creación de la empresa publica Sistema Nacional de Acueductos y Alcantarillado (SANAA), así el modelo cepalino marcaba su enfoque en la gestión del agua.

Tras la aplicación panfletaria del modelo neoliberal en la década de los ochenta y el posterior empuje desde 1992 con la llegada a la presidencia del economista agrícola Rafael Leonardo Callejas, apodado por los medios de comunicación como el chichigo boy, el modelo se acuñaba y continuaba abarcando diferentes esferas públicas que eran privatizadas.

En 2003 el turno era para el agua, de tal forma que el 27 de octubre, la ciudad capital de Tegucigalpa fue cercada en sus cuatro entradas cardinales, tumultos de gentes caminantes se aprestaban a colmar las vías carreteras, eran muchas las voces que gritaban, pero un solo sentir los animaba a dirigirse al Congreso Nacional de la República.

La propuesta era una nueva ley Marco de Agua y Saneamiento, que transformaba la política hídrica nacional de una responsabilidad exclusiva del Estado, a un cambio discursivo de empoderar a las comunidades en la gestión del vital liquido, sin embargo esta política pública era señala como la continuidad o la extensión del modelo neoliberal que cruzaba una nueva frontera. Derogar la ley de 1927 y la del 9 de mayo de 1961 significaba ese cambio de modelo y este contaba con el respaldo de organismos internacionales.

Los agentes que paralizaban las calles y avenidas eran campesinos, ambientalistas, obreros, estudiantes, pobladores organizados que sin estructura nacional convergían por un interés común.

La noche antes del sitio, el 26 de octubre, en la ciudad de Tegucigalpa, se organizaba una estructura amplia, diversa y beligerante. El agua seria el aglutinante del novísimo movimiento social. La Coordinadora Nacional de Resistencia Popular (CNRP), seria su nombre de bautismo, que desde sus inicios ocupo una lógica de organización, debate y acción. Que llevo un pliego de exigencias en el transcurrir de los años, hasta el 2009. Año en que es aprobada la Ley General de Aguas en el contexto de Golpe de Estado.

En conclusión: Un recorrido histórico de la política publica hídrica (1927-2009), es menester para comprender el alcance del cambio de modelo económico en el vital liquido, así también las resistencias que planteo dicho cambio. Para dicha investigación histórica se realizo: revisión documental (leyes, reglamentos, documentos oficiales), revisión de diarios y entrevistas no estructuradas a actores claves.